

# EL PACIFICO

SEMI DIARIO DE INTERESES GENERALES

Editor, Imprenta "El Pacífico"

Fundado en 1895

Correo 118

IMP. "EL PACIFICO"

Año XXI

PUNTARENAS, COSTA RICA, JUEVES 9 DE NOVIEMBRE DE 1916

Nº 2.698

## NOTAS EDITORIALES

Inexperto piloto en el borrasco mar de la existencia, he fondeado mi barquichuelo de navegante, en este escabroso campo del periodismo, adonde traigo como equipaje solamente, el caudal de mi sana experiencia y el vehemente deseo de poner mi pluma al servicio de los más caros intereses de esta bella perla del Pacífico.

Dentro del conglomerado que constituye la sociedad porteña, no anhelo más que desarrollar un sencillo pero franco programa que sintetice mis aspiraciones y amor a la paz y confraternidad de la familia puntarenense; y tratar todos sus asuntos, con la medida, ecuanimidad y tacto que las circunstancias aconsejen, haciendo reflejar ante todo la verdad, con vívidos y resplandecientes destellos.

Nuestro franco y sincero aplauso, será la credencial que acrede y ostente todo aquello que nasca del buen corazón de la comunidad, como un estímulo a perseverar en el camino del bien y de las buenas acciones; pero también nuestra franca censura, será el cáustico que amortigüe la pena de la vieja como la nueva dolencia social, si es que la llaga no tiende a cicatrizar al contacto de la panacea.

\*\*

Fehacientes referencias nos dicen que hemos sido acusados por dos conocidos abogados de esta localidad. Tales acusaciones las han originado dos publicaciones nuestras que se hicieron en la edición de este periódico correspondiente al 14 de Octubre último, bajo los moteos de "Una historia que parece cuento" y "Qué cinismo".

Pues bien, tal actitud, no nos dá

friño ni calor, porque tenemos en la mano la prueba convincente e irrefutable de nuestro descargo, si es que algún cargo que hacemos resulta de lo actuado. Tal actitud no nos extraña en quienes han creído, en su carácter de funcionarios públicos, encontrar salvación en nuestra ley de impresa, porque precisamente y como lo dejamos dicho, a eso venimos aquí, a ponernos al servicio público y a señalar con nuestro índice acusador y sin contemplaciones de ningún género, los pecados más salientes de todo funcionario público y a defendernos con la espada de nuestra pluma, de esas acusaciones que en vez de arredarnos e interceptar nuestro derrotero, nos alientan a abrir capítulo aparte contra los malos funcionarios, toda vez que en el reloj de la sanción pública, ha sonado la hora de las capitulaciones.

Poseemos responsabilidad moral para responder de nuestros actos, y sobre todo, la convicción firme de que sacrificando nuestro bien particular en aras del bien general, habremos salvado a esta sociedad de los microbios que corroen su organismo. ¿La cárcel? Ese es un fantasma que no nos asusta, cuando ya lo hemos hecho desaparecer, con el látigo de fuego de la verdad que ha brotado de nuestra pluma, sobre las espaldas de los falsantes y fascinerosos.

Que sigan su curso, pues, esas acusaciones, que nosotros, sin miedo, sin zozobras, sin vacilaciones, continuaremos desde este alto pedestal, exhibiendo a los malos funcionarios públicos.

J. M. Acevedo

berto Delgado y señora ha sido aumentado con el arribo de un precioso obsequio.

—De paseo al interior y en compañía de su señora esposa, fué en estos días nuestro Comandante de Plaza, Coronel don Félix Alvarado.

—Partieron para la meseta central don Cecilia V. de Guevara y sus hijos Ernesto, Lisimaco y Humberto Guevara.

—De paseo para Liberia tuvo en Puntarenas don Rafael Rivera hijo.

—De Ciudad Diríá y con rumbo a la capital vimos y salimos a Puntarenas el joven diputado don Olimaco Pérez.

—A ocupar su puesto en el Congreso Nacional fue el representante guarracasteño Lic. Antonio Alvarez Hurtado.

—De paseo entre nosotros se encuentra nuestro muy estimado amigo y querido ex-párroco Presbítero don Salomón Valencia.

**Al Comercio de esta plaza, a los comerciantes en productos del país, negociantes en granos, en ganado, pequeño comercio y particulares en general**

Se les convoca para una reunión pública que debe verificarse el domingo entrante 12 de Noviembre, a las 2 de la tarde, en el Club Social para tratar y buscar la manera de reanudar el servicio ferroviario de carga.

**Cigarros 'La Turpinita'**

Los de fama en Puntarenas

### Intereses generales

## La lotería y la distribución de sus premios

Me preparaba a escribir unas cuartillas a propósito de la forma en que están distribuidos los premios de la lotería del Asilo Chapuí, cuando di, de manos a boca, con «La Información» de ayer y en este diario, con la notita referente al mismo tema, en la que se trata de explicar el porqué los «premios gordos» caen generalmente en las provincias de San José y Limón. El hecho concreto lo atribuye el articulista a la «circunstancia» de que aquellas provincias «consumen» mayor cantidad de billetes que las demás del país.

Sin ánimo de provocar polémicas que a nada práctico conducen en el presente caso, me permito sostener que la razón expuesta no es concluyente en ninguna forma, pues, siguiendo la «lógica del principio sentido», de que los premios gordos caen generalmente en San José y Limón por ser las provincias que mayor número de billetes colorean, y siendo DOBLE el número que se exporta,

cómo explicar que los PREMIOS MAYORES, no caigan generalmente dentro el gran número exportado y se queden en San José y Limón, donde la venta local no supera a la venta exterior?

Si San José y Limón colocan 17 mil números, si las demás provincias dos mil quinientos y si fuera del país se mandan billetes hasta completar 25 mil, según la lógica del articulista de «La Información», tendríamos a Costa Rica, necesariamente, fuera de los beneficios de la lotería.

No, la razón debe ser muy distinta; y no entra en mí ánimo buscarla ahora, toda vez que mi propósito principal no ha sido otro que el de señalar, aunque someramente, la falta de equidad en la distribución de los premios de la lotería, tema que me propongo abordar en mi próximo artículo por resultarme este muy largo, y si el señor Director de «El Pacífico» me lo permite.

Kix Camaraus

## El desastre de "La Sultana"

Margen para cargos muy amargos, para críticas apasionadas y hasta para insultos indulgados a la Empresa de Vapores del Golfo de Nicoya, viene dando el sensible desastre de la gasolina "Sultana". Y nada se ha escrito hasta ahora, más injusto y fuera de toda razón.

Qué culpa tiene la Empresa de haber perdido una de sus mejores y más valiosas embarcaciones? Y sobre los empleados de la gasolina, qué responsabilidad puede recaer?

El desastre que aún lamentamos, fué obra puramente de la fatalidad.

Lo dice así el hecho de que el motor funcionara, antes del suceso, de Puntarenas a Ballena en buenas condiciones. Y que allá, al ponerlo nuevamente en funciones, una contra explosión lanzara la chispa incendiaria. Quien conozca científicamente el manejo de los «propulsores» de gasolina, tendrá que convenir con nosotros que del incendio de "La Sultana" no es posible hacer responsable a la Empresa. No, de ninguna manera.

Partamos del principio de que el desastre no le beneficia, antes al contrario, le perjudica en muchos miles de colones. Y la sola idea de la pérdida puede darnos la pauta de si la Empresa tendría o no interés en mantener, como mantenía

"La Sultana" y mantiene sus demás embarcaciones, perfectamente arregladas, con sus motores en magníficas condiciones y manejados por personas, sino científicamente profesionales por

que no se consiguen dos en el país, si prácticamente conocedores del mecanismo de los propulsores en servicio.

Desgraciadamente, la historia de las gasolineras está llena de estos sensibles accidentes, en los que la desgracia juega siempre principal papel.

Analizando el origen del desastre, seríamos menos injustos.

## El premio de cinco mil

El número 23468 premiado con cinco mil colones en el último sorteo de la lotería, fué vendido en Puntarenas por el expendedor de billetes Vicente Muñoz Campos.

Lo compró un hijo de la celeste república, empleado de la casa Man Chon Sing & Co., que tiene a su cargo en el Mercado de Puntarenas, la carnicería de Chen Apuy.

El representante y apoderado generalísimo de la casa, joven don Lisi-maco Cruz, compró el número y habiéndole gustado más la numeración de otro billete hizo el cambio con la persona que resultó favorecida.

El número premiado, debidamente comprobado con la lista que publica «La Gaceta», fué enviado hoy a San José para ser cambiado en la respectiva Tesorería. No hay duda que al que Dios se la da....

## Periodística

El diario católico de la tarde «La Epoca», desapareció del escenario de la prensa nacional.

A ocupar el campo vacío bajo la misma bandera del catolicismo, viene «Nueva Era», patrocinada en su vida por una sociedad de caballeros fundada adrede con el nombre de «La Unidad».

Larga y próspera vida deseamos al nuevo colegio al corresponder a su atento esfuerzo.

## Estimable enferma

Desde hace varios días y procedente de Esparta se encuentra en este puerto la estimable señora de don Bennicio Mena. Vino a ponerse bajo el tratamiento médico del Doctor Fallas. Dicho sostenible mejoría de la enfermedad que le aqueja, lo cual ceabramos.

## PERSONALES

—Ha continuado mejor la señora esposa de don Manuel Casares Moreno.

—Partió para el interior doña Emilia de Santos.

—El hogar de nuestro amigo don Al-



## AZUCAR DE FAMILIA

LA MAS BARATA DE PLAZA.—LA MAS PURA Y QUIMICAMENTE PREPARADA EN EL INGENIO "EL TEMPISQUE," LA VENDE SU AGENTE MANUEL BURGOS

## Ferreteria

DE HECTOR ESQUIVEL

en Puntarenas, y al lado del Muellecito del Estero, se encuentra todo lo que se demanda íntimamente a este ramo, y además pinturas de varios colores y clases, brozas, pinzas, etc.

## Hotel Europa

UNICO DE PRIMERA CLASE EN PUNTARENAS

Administrado personalmente por su propietario

EMANUEL MOISO

## EN TODAS LAS REFRESQUERIAS

Y en Todas las Cantinas de Buen Gusto  
encontraréis la famosa y bien acreditada

**KOLA SOTO & RAVEN**  
que no es posible confundir con otras  
bebidas gaseosas

Pídase siempre la sabrosa y legítima KOLA SOTO & RAVEN

## CRESPINA ORIENTAL

LOACION PARA EL CABELLO

La única que lo fortalece y preserva de las canas; lo aumenta,  
suaviza y hermosea.

Todas las Boticas de importancia la venden.

## "EL HOGAR"

La economía es la satisfacción del presente y tranquilidad del futuro

TOME USTED UNA POLIZA DE ECONOMÍA, ACCIDENTE Y MUERTE DE LA COMPAÑIA NACIONAL «EL HOGAR».

Cuotas mensuales de ₡ 2.00, ₡ 5.00 ó ₡ 10.00 para Polizas de ₡ 200.00, ₡ 500.00 ó 100.00 respectivamente

Solicite pormenores los Agentes señores: Rafael París F., Puntarenas; A. López, Esparta; Carlos Miranda, Miramar; y Lorenzo Coin, Villa Unión.

## Man Chong Sing y C°

TIENDA :: ABARROTES :: ALMACEN

OFRECE VENDER A LOS MEJORES PRECIOS:

HARINAS Dayton, Machete y León.—ABROZ SIAM y en  
petacas.—PETROLEO Stella y WHISKEY Canadian

## TEODORO ROIZ

Casa fundada en 1899

Almacén de Abarrotes y Licores

PUNTARENAS - COSTA RICA.

Gran Fabrica de Jabones y Velas

## GASOLINA

Vendo GASOLINA y DESTILLATE al precio más  
bajo de plaza

LUIS CASALVOLONE

## La Municipalidad de Puntarenas

### SESION DEL 27 DE OCTUBRE

(Continuación)

VIII.—Se autoriza el pago de las siguientes cuentas: a Salvador Aráuz ₡ 2.50 por dos asobes para el servicio de la Gobernación; a Jacobo Sánchez, sea cargo al distrito de Paquera, ₡ 10.50 por una lata de petróleo y dos varas de carpeta, para el alumbrado de dicha población y oficina de la Agencia de Policía de la misma, respectivamente.

IX.—En el deseo de esta Corporación de emprender las reparaciones que sean del caso en los tanques de cañería, para que no falte agua en la próxima estación, se acuerda: que el señor Presidente Municipal se dirija al señor Ministro de Fomento, suplicándole que se digne enviar un Ingeniero, que esté en ésta el próximo viernes, para que en asocio de la Municipalidad visite dicha obra y formule el correspondiente estudio para su debida reparación.

X.—Se comisiona al Inspector de Rentas Municipales, para que haga la liquidación de lo que deba seguir pagando por impuesto de alumbrado e higiene la señora María Bustos Ch., y que lo comunique al Tesorero Municipal, para que deduzca en lo sucesivo el excedente de la medida de su propiedad y que informe ese mismo empleado a esta Corporación de la suma que deba reembolsarse a la misma señora de lo que ha pagado en los trimestres anteriores fuera de lo que en realidad le corresponde.

XI.—Vista la queja verbal del señor Inspector de Rentas Municipales, se acuerda: manifestar al Tesorero Municipal, que está en la obligación de suministrar a dicho empleado todos los datos que le pida en el desempeño de su cargo.

XII.—No habiéndose presentado postores en el remate de las taquillas N° 6 de esta ciudad y N° 1 de Corozal, se acuerda: sacarlas nuevamente a subasta con la base de ₡ 400.00 la primera y ₡ 40.00 la segunda en la fecha que a bien tenga designar el señor Gobernador.

A las 9 y 30 se suspende la sesión, para continuarla el día de mañana a las dos de la tarde.

A la hora y día indicados en el párrafo anterior, continuó la sesión con la censurra de los regidores Guido, Presidente; Delgado y Carmel.

XIII.—Examinado el contrato que dice: "Alberto Delgado, debidamente autorizado por la Municipalidad del cantón central de Puntarenas, y Alberto Echandi, en representación de la Empresa de Luz Eléctrica de Puntarenas, por cuante;

1.—La Municipalidad adeuda a la Empresa: ₡ 7.530.35 valor de un pagaré vencido, ₡ 5.974.08 monto de giros municipales por cobrar, ₡ 840.00 cuenta por alumbrado de arco en Setiembre pasado, ₡ 256.00 cuenta por alumbrado incandescente en Setiembre pasado, ₡ 75.30 por intereses del pagaré referido y, ₡ 59.74 por intereses de los giros a cobrar, total: ₡ 14.735.47 en junio;

2.—Sus entradas no permiten a la Municipalidad satisfacer por el momento esta cuenta, y la Empresa de buena voluntad se presta a darle facilidades para su arreglo;

(Continuará)

## CIGARROS "LA TURPINITA"

Los mejores y más exquisitos de Puntarenas. Solicítense!

## ASERRADERO A VAPOR

Magnífica maquinaria para la elaboración de maderas.—Existencia de tablas, tablas machimbradas y todo lo concerniente a construcciones.—Burtido de maderas para construir muebles.—Taller mecánico.—Descazadora de arcos. Construcción de muebles.—Se atienden toda clase de pedidos.

PEDRO CANALE, :: PUNTARENAS

## PACIFIC LUMBER Co.

En la máquina de Pueblo Nuevo se compra madera a los mejores precios de plaza y se venden las maderas mejor preparadas, más baratas que nadie y en condiciones ventajosas para el comprador.

## SERVICIO MARITIMO DE TRASPORTES entre Puntarenas, la Uvita, El Pozo y Golfo Dulce

LAS GASOLINAS SALDRAN EL 1 Y 15 DE CADA MES

PRECIOS DE PASAJES: — a La Uvita, ₡ 4.00; a El Pozo ₡ 6.00; a Golfo Dulce ₡ 8.00. Por alimentación se cobrará extra ₡ 1.00 a los pasajeros a La Uvita y El Pozo.—Para más informes dirigirse a don

Santiago Sajel, Agente general.

## La Bohemia

Hostería de José Madriz

Situada 75 varas al Este del Club Chino - Puntarenas

Los famosos beef-tek—Exquisitos frijoles—Chuletas de rechupete  
Orden, Compostura, Aseo y Baratura. — Visitad la hostería La Bohemia

## Intimamente agradecidos

Consignamos aquí nuestras expresiones de profundo agradecimiento hacia todos los puntarenenses que nos dispensaron su cariño durante la larga y cruel enfermedad de nuestro inolvidable hijo y hermano ARTURO.

Es gratísimo saber que entre nuestras amistades hay corazones que nos acompañan en las horas de dolor y sienten con nosotros. Gran parte de nuestro consuelo y resiliación ante lo inevitable del trance, se debe a la emoción producida por tantos afectos que se nos prodigaron.

Nunca tendremos palabras fieles con que expresar nuestro agradecimiento por tan espontáneas manifestaciones de cariño.

CECILIA V. DE GUEVARA & HIJOS.

## Obitio

Acuédate, que polvo eres,  
y en polvo toruirás. Bíblico.

Arturo Guevara Santos, no existes ya! Hoy, día de los muertos, has dejado de existir! La horrible Pareja fiera, a la vez que aniquiladora, ha herido con su guadaña envenenada y mortífera, tu existencia que, rebozando de una juventud halagüeña, vigorosa y energica, para el rudo batallar de la materia, consusto de tu familia, una de las que honran a esta culta y selecta sociedad; la que llora la prematura desaparición del hijo, modelo de bondad, del hermano, apoyó y sostén de la misma. Arturo Guevara Santos, ¡dúermel! el día de hoy, te es propicio; hoy, al declinar el sol en el oceano, y al sepultarse entre las sombras, iluminará con sus rayos tu helada sepultura, para ir a calentar, a iluminar otras regiones y volver a su perpetuo curso, y tú...desapareces para siempre, para ir a gozar de la eternidad, salvándote de las amarguras y sinsabores de este mundo, falaz y mentiroso!

La reina hermosa, matrona radiosa de las tinieblas al aparecer por el poniente, descendiendo del zenit, bañará con su pura y benigna luz, la tenebra, silenciosa y sepulcral mansión de tu reposo: duerme! Y mañana, cuando la aurora se presente revestida de galas, velada en su manto de carmín; y el sol ascienda magestuoso, balanceándose en el azul del firmamento, qual si fuera una flor silvestre movida en su tallo por el céfiro; y la sociedad vuelva a su continuo movimiento, en su loco devaneo de placeres fermentados, tú, existas dichoso y feliz; eso sí, existirás un vacío en tu ahora intranquilo hogar, y un pueril candente clavado en cada corazón de los tuyos, principalmente en el de tu in-

consolable y ejemplar madre: que mis palabras simples y humildes, y la expresión de mi dolor y sentimiento, les sean consuelo y lenitivo, paz para tus restos, y sauces y cipreses que le den fresco y sombra a la tumba donde duermes!!

J. JOAQ. PALMA CASTRILLO  
Puntarenas, Noviembre 2 de 1916.

## Mis recuerdos y mi pesar

A la familia Guevara Santos

Puntarenas

Fué bueno de verdad; se hacía querer por su nobleza en el pensar y en el hacer, alma noble; como hijo, lo mejor, i pobre madre! como amigo, hasta el sacrificio llegó, a veces por los que por tal tenía. ¡Cuántos lo echamos de manos!

Te fuiste como nos iremos todos; pero tu separación será sentida, lo es; yo lo siento porque llegue a conocerte, y al recordar el profundo y legítimo dolor que en estos momentos destroza el corazón de tu adorada madre, a la que habías dedicado todos tus cuidados y de cuyo cariño habías hecho un culto, yo siento tu muerte por esa anciana, buena como tu lo fuiste, y la que en ti cifraba todas sus esperanzas para el resto de sus días.

Te recuerdo con cariño, mi buen amigo Arturo, y mi pesar es legítimo al saber que te fuiste destrozando un corazón de madre; porque yo conservo aun el adorado culto que siempre profesé a la que con el ser que me dió me enseñó a ser buena y amar la bondad de los demás.

Tu tuviste la dicha de que esa mano cariñosa y desinteresada, como no hay otra, cerrara tus ojos; tú fuiste feliz; para ella no habrá consuelo. Así es. ¡Pobre madre!

PACO RUIZ  
Limón, 1º Noviembre 1916.

## Los animales flacos y gordos necesitan "SAL SOL"

Primer para conservar su gordura y evitar el carbón y segundo para engordarlos y darles buena salud.

Los lugares donde usan el "SAL SOL" no hay carbón.

El "SAL SOL" cura y engorda al animal flaco, garrapatoso, amoriñado y los que orinan sangre, y evita el terrible mal del carbón, porque les refresca y cura la sangre dándoles fuerzas y bríos.

Millares de testimonios. Patentado hace años en Costa Rica.

BOTICA "LA ESTRELLA"

325 varas al Sur de la Botica Francesa — Fabricante, ADOLFO DE LEMOS.

## SERRAFIN SARAVIA

Ofrece a su numerosa clientela y a precios de ocasión, mercaderías siempre frescas y de la mejor calidad, entre otras

Cerveza Pabst y Los Angeles, Coñac Bisquit, Whisky Canadian, Vinos dulces medias botellas, Vino tinto anal legítimo, Cemento romano en barriles de hierro, Hierro acanalado para techos, Alambre para cercas, Grapas y muchos otros artículos.

Vende a precios sin competencia las bien conocidas y reputadas harinas DAYTON y MACHETE. Pronto llegarán la OLIMPIC que puede competir ventajosamente con cualquiera otra marca de las mejores que puedan ofrecerse.

Nada le cuesta, antes de comprar, visitar esta su casa, en donde recibirá siempre buen trato.

**COMPRO PIELES, CUEROS Y CAUCHO**  
Contesto toda correspondencia. — Acepto toda clase de comisiones

Exquisita al paladar

TONICA

para el estómago

**CERVEZA TRAUBE**  
LA BEBIDA IDEAL

## Para Evitarse

## Desengaños

tómese solamente la Emulsión que por tres generaciones ha probado su poderoso alcance como alimento y como medicina

## LA EMULSION de SCOTT

(La Original—Perfeccionada—Insustituible)

¶ Para todas las enfermedades del pecho y pulmones.

¶ Eficaz en toda época del año.

¶ Para ambos sexos y todas las edades.



## Pidase en las Boticas

CIRCULARES EXPLICATIVAS DEL CONCURSO DE DIEZ RAZONES POR QUÉ DEBEN USARSE LAS "PASTILLAS DEL DOCTOR RICHARDS" PARA LAS ENFERMEDADES DEL ESTÓMAGO, Y LOS LAXOCONFITES DEL DOCTOR RICARDS

"El Laxante Ideal"

## El misterioso crimen de Tárcoles

Un hombre asesinado y desaparecido. Crimen por celos?—Fuga de los culpables

El misterioso crimen de Tárcoles, del que oportunamente dimos cuenta, se ha esclarecido en parte. Esto decimos después de haber interrogado a uno de los detenidos y después de que el señor Juárez del Crimen Lic. don Luis Fernández R., se constituyó en el lugar del suceso hacía unos cuantos días, a iniciar las diligencias.

Como presunto autor del crimen aparece Catarino Cereno, de origen cubián. Muerto y desaparecido se llama Juan Mata, de nacionalidad costarricense.

Había antecedentes entre ellos: Cereno quitó a Mata la mujer. El día en que se cometió el crimen, Mata se presentó en el vecindario de Tárcoles y dijo a unos amigos: "necesito recuperar de mi ex-concubina unas cartas que le escribió; voy a casa

de Cereno, y si no vuelvo es que me han matado". Y despidiéndose de los presentes, tomó el camino que conducía a la casa de su rival.

Con o sin fundamento, y con vista de que Mata ha desaparecido, se creyó que llegó efectivamente a casarse allí mismo, que hubo entre ellos riña de la que resultó muerto el infeliz Juan. Se cree también que la mujer de Cereno ayudó a cometer el crimen.

Los vecinos de Tárcoles suponen que el cuerpo de Mata fue enterrado al pie de una palmera, en el patio donde se desarrolló la escena trágica.

En una de las margenes del caudaloso Tárcoles fue capturado Cereno y conducido a Orotina, pero en esta población se fugó. El Sub-Inspector de Hacienda don Magdaleno Bustillo disintuyó al guarda que efectuó la captura y condujo al reo.

Tanto Cereno como su concubina han desaparecido de Tárcoles, fuga que les causa como únicos responsables del crimen.

¿QUÉ ES LO QUE HAY FRENTE A LA IGLESIA?

Vigoriza la vejez

Fortifica la juventud

Embellece a las mujeres